
在西安建筑业协会第四届第一次会员大会
暨四届一次理事会上的讲话

（根据录音整理）

市住建局党组成员、副局长张小波

尊敬的苗局长、师会长、各位领导，各位同行，首先我

代表市住房和城乡建设局对大会的圆满召开和新当选的第

四届理事会各位成员表示热烈的祝贺！同时也借此机会向全

体建筑业企业在严峻的疫情形势下为全市经济稳增长工作

做出突出贡献表示衷心的感谢！

西安建筑业协会是全市住建领域最重要、最具社会影响

力的协会之一，这个重要性和刚才大会宣布的市住建局的决

定就可以明显感受到。经市住建局党组决定，市住建局原党

组书记、苗宝明同志到咱们建筑业协会全面指导协会的工作，

这一点就充分说明了咱们建筑业协会在全市经济建设工作

中的重要性，在全市住建领域的重要性，具有举足轻重的地

位。所以也希望咱们协会的各位同志，广大的建筑企业，协

会的会员单位全力、全面支持苗局长开展工作。三届理事会

在李淮南会长的主持下，围绕中心、服务大局，积极带领会

员单位践行社会责任，携手脱贫，同心抗疫，在反映企业诉

求、行业调查研究、行业自律和诚信建设等方面创新性地开

展了很多富有成效的工作，很好地履行了协会职能，为促进

全市建筑业持续健康发展发挥了重要作用，赢得了行业的认



可和企业的拥护。希望新的一届理事会继往开来，在新的起

点上展现新作为、实现新发展、开创新局面，同时也借这次

大会换届的机会就行业的发展和大家共同交流，提出几点意

见和想法：

一、聚焦高质量发展，大力促进建筑业转型升级

2020 年 7 月，住建部等 13 部门联合印发《关于推动智

能建造与建筑工业化协同发展的指导意见》，为建筑业转型

升级和高质量发展指明了方向。在今年下半年，咱们西安市

获批国家智能建造与工业化协同试点城市，这是咱们转型的

机遇，可以说机遇就在眼前，能不能抓住国家政策的窗口期，

能不能抓住转型的机遇期，是摆在咱们行业协会和企业面前

的一个新课题，希望咱们协会发挥平台优势，整合各方资源，

深化行业调研，紧跟全国的新型建筑工业化步伐，走在前头，

大力推行信息化、工业化、绿色建造、智能建造等各类前沿

技术和理念，大力推广新业态、新模式、新技术、新材料等

新兴事务，引导广大建筑业企业主动加快向工程总承包和全

过程咨询企业转型，向建筑产业上下游拓展业务，促进全市

建筑业发展由“数量取胜”转变为“质量取胜”、由“要素

驱动”转变为“创新驱动”、由“粗放发展”转变为“绿色

发展”。

二、聚焦发展生命线，大力提升工程质量安全水平

工程质量和安全是永恒的话题，是咱们建筑行业的首要

任务，确保质量和安全是建筑行业永恒的主题和首要任务。



工程的质量和安全关系到人民群众的切身利益，关系到企业

的发展，抓好工程质量和安全生产，是政府和企业的头等大

事，也是建筑业企业高质量发展、平稳发展、正常发展的基

本要求和保障。希望协会继续高举雁塔杯旗帜、把促进工程

质量和安全生产水平提高作为本届理事会工作的重中之重，

高标准选树质量安全先进典型示范工程，大力弘扬“工匠精

神”，组织开展以推行先进管理方式、生产模式、前沿技术

等为主旨的各项活动，以争创精品工程为引领，有效推动工

程质量安全水平持续提升。

三、聚焦诚信建设，大力加强行业自律

人无信不立，商无信不誉，企无信不昌。希望协会更好

地履行“行业自律”的职能，构建“守信受益、失信必惩”

的行业自律管理机制，加强对会员单位的自律管理和引导，

推荐评选诚信典型，推广诚信建设先进经验，引导企业严格

遵法守纪，坚决反对和自觉抵制围标、串标、转包、挂靠等

违法行为，规范净化建筑市场，坚决反对和自觉抵制偷工减

料、粗制滥造等不良行为，规范企业经营行为，助力健全完

善建筑市场诚信体系，营造全市建筑业诚实守信的良好氛围。

四、聚焦自身建设，大力提高协会发展能力

打铁还需自身硬。希望协会发挥桥梁纽带作用，加强自

身建设，把学习贯彻习近平新时代中国特色社会主义思想作

为首要政治任务，切实增强“四个意识”、坚定“四个自信”、

做到“两个维护”，及时准确地向会员单位传达贯彻党和政



府的路线方针政策，搭建多种形式的服务平台开展活动，不

断吸引优秀企业加入协会，增强协会的代表性。教育引导会

员单位及从业人员廉洁自律、依法从业、规范从业，推动全

市建筑业转型升级、高质量发展。

同志们，推动全市建筑业高质量发展意义重大、任重道

远。让咱们政府、协会、企业团结一心，锐意进取，以扎实

的工作和周到的服务，汇集更多的同行者，凝聚更大的向心

力，形成更强的正能量，奋力开创全市建筑业高质量发展新

局面，全力争取建筑业为全市的经济再做新贡献！

谢谢各位！


